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>CSlOD 13. a or~inaria en 5 de Julio ae 1904 
PRESIDENCIA DEL SENOR LAZOANO 

SUJY.J:..A.RIO 

Acta: Se da lectura a la de sesion anterior i es aprobada. 
-C.uenta: Oficios de la Oámara de Uiputados con los que 
remIte aprobados uu proyecto de leí que modifica el aro 
t~culo 2.° de la lei d~ .patentes sobre industrias i profe· 
SI?neS, de .22 de dl~lembre de 1866, incluyendo en el 
n?-mero. prImero la CIudad de Ooncepcion í suprimiendo 
?lCha CIudad de I~ ~nu~eracion del inciso 2.°; i otro que 
mclt¡ye a la MUUIClpalrdad de Concepcion entre 'os muni· 
cipios a los cuales el artículo 1. o de la lei de 26 de no· 
viembre de 1873, faculta para cobrar un impuesto de ma· 
taderos hasta de cuarenta i cinco cent"vos por cada cien 
q.uil6gramos del peso bruto de los animales que se benefi
cIen para el consumo de su poblacion; Solicitud de doña 
Elvira Doelfel, viuda de don José Santos Soto, injeniero 
tercero del acorazado <O'Higgíns;¡., en la que pide aumento 
de la pension de que disfruta.-El señor Mac-lver hace 
renuncia del puesto de miembro de la Comision Mista de 
Presupuestos, i se nombra en su reemplazo al honorable Se
nador de Atacama, señor Varela--El señor Saavedra re-

cacioues hechas por la Cámara de Diputado~ en el pro
yecto de ferrocarril de Quintero a Los N ogales.-Se sus
pende la sesioo_-A segunda hora se pone en discusion el 
proyecto de acuerdo, propuesto por la Oomision de Ha
cienda, por el cual el Senado, en uso de la atribucion que 
le confiere el articulo 1.0 de la lei ntÍmero 378, de 14 de 
setiembre de 1896, aprueba el a\)uerdo celebrado por la 
Municipalidad de Santiago, en seBion de 20 de noviembre 
de 1903, ratificado en sesion de 30 del mismo mrs i año, 
para contratar un empréstito hasta por la suma de un 
millon doscientos cincuenta i un mil seiscientos pesos, 
emitiendo bonos que ganen seis por ciento de interes i 
dos por ciento de amortizacion acumulativa al año, desti
nado a pagar la cuota que le corresponde en el valor de 
las propuestas públicas aceptadas por la Corporacion para 
pavimentar cou asfalto Trinidad una parte de las calles 
de la ciudad de Santiago.-Usan de la palabra los señores 
Reyes, para impugnar el proyecto, i l\1ontt para sostener. 
lo.-Queda pendiente el debate i con la palabra el señor 
Senador de Oautin.-Se levanta la sesion. 

Asistieron las señores: nueva la indicacion, que formu16 en sesion anterior, para 
tratar de preferencia, en la órden del dia, del proyecto de 
acuerdo que autoriza a la M ulllcipalidad de Santiago para 
contratar un e~préstito ,dcst~ado a p.avimentar algunas I Balmaceda, José Elias 
calles de la C1udad.-J<;1 senor Presldento designa a la Bannen, Pedro 
Comision de Constitucioll, Leji~lacion i Jueticia pura que BalTos Lueo, !{amou 
forme parte de la coruisioll mista que ,lebe estudiar i PIO- Besa, Arturo 
poner el procedimiento que convenga seguir respecto de Blauco, Ventura 

Montt, Pedro 
Reye~, Vicente 
¡tozas, H~lllon Ricardo 
Saavedra, Cornelio 
Silva Oruz, Raimllndo 
Tocornal, José las convenciones i tratados internacionales i otros asuntos ~~rrázuriz, Urmeneta R. 

que pueden no ser materia de lei sino de acuerdos del Escobar, Ramon 
Oongreso .. -Con motivo de la indicacion formulada por el Latorre, Juan José 
honorable Senador de Ooocepcion, señor Saavedra, hace Letelier, Silva Pedro 
algunas observaciones el honorable Senador de Santiago, Mac-Iver, Enrique 
señor Reyes, acerca del servicio de pavimentaciou en San-

i los señores Ministros del 
Interior, de Justicia e Ins
truCClOn Pública i de Gue
rra i Marina. 

tiago i de los incon venientes que produciria adelantar el 
dEspacho de este negocio, que Sn Señoría considera que Se dü5 lectura a la siguiente acta: ' 

de la palabra los senores Saavedra, que IlIS1"te en la mdi- ~s 12 • 4 
es de grande impol~tancia i gntve¡]ad.-!Js~ll en se~uirla 1 
caeion que Su Señoría ha formulado, Barros Lueo, Montt, «SE ION . ORDINARIA DEL . DE JULIO 
Mac-iver i Reyes.-Terminados los incidentes, se vota la DE 1904 
indicacion propuesta por el señor Saavedra i es aprobada. 
-Se pone en discusion jeneral i particular el proyecto de 
lei que autoriza al Presidente de la ReptÍblica para que 
invierta la suma de diez mil pesos en la illstalacion de 
una señal de neblina en la Punta Curallmilla.-Se da por 
aprobado el proyecto despues de algunasóbservaciones 
aducidRs por el señor Senador de R uble acerca de la intro· 
misiou del Parlamento en negocios que son del resorte del 
Ejecutivo. Para los primeros quince minutos de la ses ion 
de mañana, el señor Presidente pone en tabla las modífi-

Asistieron los señores Lazcano, Balma
ceda, Bannen, Barros Luco, Blanco, Errá
zuriz Urmeneta, Escobar, Letelier, Mac
Iver, Montt, Reyes, Rozas, Saavedra, 
San fuentes, Silva Cruz i Tocoroal, i los 
señores Ministro de Justicia e Instruccion 
Pública i de Guerra i Marina;·· 
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Aprobada el acta de la sesion anterior,l del 1 torior; seiscientos pesos al ítem 
se dió cuenta do los siguientes negocIos: 3,2 t'7, par'tida 89, para telegramas i pu

blieac ones de avisos; i siete mil quinien-
19Iensajcs tos :3 is pesos noventa i un centavos al 

ítem :3,218, partida 88, para imprevistos; 
Sei s de S. E. el Presidente de la Repú- Otr _ que aut0I'iza al Presidente de la 

bJica en los que inicia, respectivamente, Repü lica para invertir hasta la suma de 
los siguientes proyectos de leí: cinl.:uenta mil pesos para atender al pago 

U no que concede suplementos a los de las cuentas pendientes de las comi
ítem que a continuacion se esprc~an del siones de estudiGs del llmite con Bolivia, 
presupuesto del Interior: veinticinco mil a la in'ciacion de los trabajos de la demar
pesos al ítem 909, partida 54, para gnstos eacion de la Puna de Atacama i al pago 
jenerales e imprevistos de las l'D\ieias; de clív rsos servicios complementarios de 
setenta i nueve mil pesos al ítem ~121, ele la Oficina de Limites; 
la misma partida, para vestuario i oquipo: Otl' que concede los siguientes suple
trescientos mil pesos al ltem 922, partida mento a los item que se espresan del 
5A, para forraje; ocho mil pesos al ítem presu¡ uesto de Relaciones Esteriores: 
926, partida 54, para fletes, viáticos, etc.; quine mil posos al ítem 30 de la partida 
veinticinco mil pesos al item 927, partida 5.", p. ra emprevistos; ~iete mil pesos al 
5i, para gastos jenerales imprevistos; item:r de la partida 5.", para impresiones; 
tres mil pesos al ítem 975, partida 56; para dos m 1 pesos al Hem 35 de la partida 5.\ 
gastos menores de las oficinas de COf'reos, para 'tiles de escritorio i gastos 1e las 
como luz, lumbre, a(ua, desagüe, barrido, oncina' del Ministerio; ocho mil pesos, 01'0 

etc.; veintiun mil pesos al item 97n, par- dieei::; ho peniques, al ítem 105 de la par
tida 56, para atender a los gastos oI'ijina- ti da 1 , para imprevistos; 
dos por el servicio estranjero; veinte mil Otr que acuerda un suplemento de diez 
pesos al ítem 977, partida !:>6, parA. pagar mil pe. os al item 524 de la partida 29 del 
el importe de los contratos para cJnduc- presuf uesto del Ministerio de Coloniza
cían de correspondencia, que se c::llebra- cion; 
rán por medio de licitacion pública i pago Otro que autoriza al Presidente de la 
de correos estraordínarios; dieciseis mil Repúb ica para que invierta hasta las su
pesos alitem 978, partid~ 56, para imp1'e- mas d dos millones ciento setenta i nueve 
sion de documentos destlllados al correo; mil no ecientos treinta i cinco pesos cua
quince mil pesos al ítem 979, parúda 56, renta. i dos centavos en moneda corriente 
para colocacion de nuevos buzones, cRsi- i de tI' scientos ochenta mil treinta i siete 
lleras, reparaciones de oficinas i muelles pesos n moneda de oro, en el pago de las 
para las mismas; cuatro mi! pesos al ítom cuenta pendientes en 31 de diciembre de 
\:)8:3, partida 56, para pago de empleados 190:3 en los diversos departamentos de 
ausiliares, carteros, etc.; mil pesos ~l ítem Estad ; i 
\)8G, partida 56, para fletes í ga~tos de Otro que autol'iza al Presidente de la 
trasportes de empleados de correos; cinco RepÚlb ica para invertir hasta la suma de 
mil pesos al ítem 987, partida 56, p~Lra im- trescie tos mil pesos en la reorganizacion 
previstos; mil pesos al ítem 2,915, partida de una Esposieion Nacional que se abrirá 
83, para trasporte de empleados 1 carga~ ell la p 'imavel'a de 1905. 
del servicio ele vacuna; veinte mil posos) Quc< aran para segunda lectUl'a. 
al ítem 3,207, partida ~9, para atender al 
pago de los cánones de arrendamiento de Oficios 
las casas en que funcionan las oficilHS de 
las intendencias i gobernaciones que no Ol~h( de la Honorable Cámara de Dipu
tienen edificio tlscal j para gastos de tras- tados, ,Oll los dos primel'os devuelve, res
lacion de esas oficinas a Iluevos locales; pecti1h mente, apl'obados, en los mismos 
dos mil pesos al item 3,211, partida 89, términ s en que lo hizo el Senado, el pro
para pago de sueldos de empleados suplen- yecto e lei que autoriza al Presidente de 
tes, diez mil pesos al ltem 3,212, partida la Rep 'bliea para invertir hasta la suma 
89, para pago de trasportes, fletes i viáti- de set cientos cincuenta mil pesos en la 
cos; ochocientos treinta i siete pesoB vein- constr ccion de galpones-bodegas en las 
ticinco centavos al ítem 3,216, partida 89, estacio es de los Ferrocarriles del Esta
para arriendo de teléfonos que funeionan ! do, i e proyecto de lei por el cual se de
en oficinas dependientes del Ministerio (ciaran de utilidad pública los terrenos 
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necesarios 'para l?, V!il, estad.ones i de,mas l ~lesde la lll'omulgacio~ de!a presente leí; 
dependenclas deí 1et'rO::fllTll de Ovalle f¡ 1 otro q,w cOIlceüc a la «Soeledad de So
Trapiche, on ccpforn,idad a lo:.; !lO,:;) corTOS lVllituo:-i de Tocopilla)) el pc,rmiso 
aprobacJo~, por ,'1 Conc;cjo dA OLm~:-, Pü-' ldlUGl'icio por (Ji ar'tíeuJo 5bG del Código 
blicas i por el Ministerio dol "amo. Civil, Inri/, qUG LJuecla cnnservar, hasta por 

Se ordenó comunicarlo a S_ E_ el PresÍ- treinta auos, la püsesíon del bien raíz que 
dente de la Hepública. tiene adc¡uif'ido dicha Sociedad al lado 

Con el tercero devuelvo aprobado, con oriente do la ciudad de Tocopilla. 
modificaeiones, el proyecto d", lei que tiene Se reservaron ¡Jara segunda lectura. 
por objeto conceder a don Alborto Cousi- 1 otro del seüor J'v!inistro del Interior con 
ño permiso para construir i esplotar un el que remite orijinal la nota de fecha 16 
ferrocarril que partiendo del puerto de de junio último, de la Comision Consulti
Quintero termine i pueda empalmar su va de las provincias de Tal'apacá i An
llnea con l&s del Estado en la estacion de tofagasta en el cual pide 1a supresion de 
Nogales del ferrocarril de Calera a Cabil- la comuna de Pica, a nn de (jue sea toma
do o en la estacion de la Calera del ferro- da en considel'acion al trataf'se del proyec-
carril de Santiaf;o a Valpal'aiso, to de lei relativo 'i dicha sUlwesion. 

Quedó para tabla. Se mandó agregar a sus antecedentes. 
En el cuarto comunica que ha tenido a 

bien aceptar la invitacion hecha por el Se
nado para el nombramiento de una Co
mision Mista que estudie i propollga el 
procedimiento que convenga seguir en lo 
futuro respecto de las convenciones i 
demas tratados internacionales o de otros 
asuntos de los que ordinariamente se 
presentan al Congreso, i que pueden no 
ser materia de lei de sino simples acuer
dos del Congf'eso. 

Quedó para tabla_ 

Solicitudes 

U na de uofía María del Cármen Henr1-
quez i Henriquez, nieta del militar de la 
inrlependencia don FrancisGo Henríquez, 
en la que pide pension de gracia. 

Pasó a la Comision de Guerra. 

Plresupuestos mUlleipales 

1 de haber remitido la Municipalidad de 
Monte Patria su presupuesto de entradas 
i gastos para el arlO de 19U5_ 

::'e ordenó archivarlo. 

r con los cuateo restantes se remite 
aprobados los siguientes proyectos de lei: 
uno que autoriza al Presidente de la Re
pública para invertir hasta la suma de dos 
mil cuatrocientos pesos en el pago de los Antes de entrar a la órden del dia, 
sueldos que, en conformidad a su eontrato, el señor Rozas pidió se modificara el 
debe percibir el capitan asimilado de Ejór- acuerdo celebrado en la sesion anterior 
cito don Cárlos Gibbs, durante el presente para tratar de preferencia en la órden del 
ailo; otro que dispone que los jefes i ofi- aJa. de hoi de la solicitud de empréstito de 
ciales de guerra i mayores de la Armada la Municipalidad de Santiago, con el ob.ieto 
que presbn sus servicios en la Escuela de tle pavimenbr algunas calles de la ciudad, 
Aspirantes a lnjenieros, gozaf'án de las en el sentido de que se destine la segunda 
mismas gr'atificaciones que tiene el pOI'SO- bOl-a de h, presellte sesion al despacho de 
nal que sirve en la Escuela Naval i a que Ilegocios particulares de g!'acia, en can
se refieren los aI'tlculos 2G, 34 i 37 de la formidad al acuerdo tomado con fecha 6 
lei de 1.' de febrero de 1893, i que los de .iunio último. 
alumnos que concluyan su curso en la El seDor Reyes pidió al selÍo!' Presiden· 
Escuela de Aspirantes a Injenieros t0n- te se sirviera incluir en la tabla de los ne
drán una gratiticacion de doscientos pesos gocios de que debe ocuparse el Senado el 
para que adquieran los [iDI'os i útile~;, neeJ- proyecto de leí presontado por Su Señoría, 
sat'ios para su prol'esion; otro que declara de ( relati vo a establecer que toda indicacion 
utilidad pública los terrenos de propiedad que tienda a aumentar los gastos públicos 
municipal o partícularque sean necesarios que se formule en el Senado durante la 
e indispensables para construir las obras discusion de los presupuestos, pasará a Co
de defensa i aecesorios que exijan la segu, mision i se tramitará como proyecto in
ridad de los puentes de los Ferrocarriles dependiente. 
del Estado, debiendo hacerse la espropia- Agregó el honomble Senador de San tia
cion en conformidad a las leyes vijentes i go que, a su juicio, la solicitud de em
dentro del término de diez aüüs, contados·. préstito de la Municipalidad de esta ciudad 
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para pavimentar algunas calles, debia 
aplazarse hasta que se resuelva lo :relativo 
a la aceptacion de las propuestas para el 
alcantarillado, i que por esta razon acep
taria la indicacion formulada por el hono
rable Senador de Llanquihue para que no 
se tratara hoi de ese negocio. 

nuev s edificios que en ella se construyen, 
i d'Bsp es de haber usado de la palabra 
los se ores Ministro de Guerra, Montt i 
Ma.c-I el' se dió por aprobado el proyecto 
con el asentimiento tácito de la Sala. 

f~l royecto aprobado es del tenor si
guiente: 

PROYECTO DE LEI 
El señor Ministro de Marina recomendó 

a los señores Senadores miembros de la 
Comision de Hacienda, se sirvieran des
pachar el informe correspondiente acerca «Al' fculo único.-Se autoriza al Presi
del proyecto de lei relativo a la marina dente e la República para invertir hasta 
mercante nacional. la sum de doscientos mil pesos en la re-

El señor Balmaceda, usó, en seguida de constr ceion de la parte incendiada de la 
la palabra i dijo que se ?abía impuesto de Casa de O~at~s i en La terminacion de los 
los antecedentes, remitidos por el seflor edIficIOS que en ella se constru
Ministro de Hacienda, que habiaI! moti- yen)), 
vado el decreto que traslada a Antofagasta 
la Delegacion Fiscal de Salitreras que fun- El eñor Pres~dente d.ijo quedaba e!'l' 
cionaba en Iquique, i que no habia I~ncon- tabla ara. la se~lOn prÓXIma, en los pp
trado en ellos nada que pudiera justificar ~eros qUlIlce mlIlutos deseues de los !n
la medida adoptada; que al contrario, de eId~nt ~, el proyect~ de. 1~1 que au~orIza 
esos antecedentes se desprendía que dicha 3;1 P re rdente de.la }{~pubhca para ~nver
medida era inconsulta, i que; por lo tanto, tIr.la s ma de dIez mIl pesos. en la msta
reiteraba las observaciones que habia he- laclOn ~ una señal de nebhna en Punta 
cho en una sesion anterior respeeto de que Curau lila. ., .. . 
debia haberse establecido en Antofagasta Se s spendlO la seSlOn 1 no contmuó a 
una sub-Delegacion dependiente de la De- segun a hora». . 
legacion que funcionaba en lquique. El ~el o~ LAZCANO (PresIdente).-¿Está 

El señor Ministro de Justicia contestó cantor e? 
que trasmitiría al señor Ministro de Ha- Aprobada el acta. 
cienda las observaciones del honorable 
Senador de Tarapacá, a fin de que sirviera 
tomarlas en cuenta. 

Terminados los incidentes, el señor Pre 
sidente espuso que quedaba incluido en 
la tabLa ei proyecto de lei a que se habia 
referido el honorable Senador por Santia
go, señor Reyes. 

Votada, en seguida, la indicacion del 
señor ROZaS para que se modificue el 
acuerdo eelebr-ado en la sesion anterior 
relativo a tratar de preferencia en la .Jrden 
del dia de hoi de la solicitud de empréstito 
de la Municipalidad de Santiago, con el 
objeto de pavimentar' algunas calles de la 
ciudad, en el sentido de que se destine la 
segunda hora de la presente sesion al des
pacho de negocios particulares de gracia, 
en conformidad al acuerdo tomado con 
fecha 6 de junio último, fué aprobada por 
diez votos contra cinco. 

Púsose, en seguida, en discusion jene
ral i particular a la vez el proyecto de leí, 
iniciado por S. E. el Presidente de la Re
pública,que lo autoriza para i.nvertir [lasta 
la suma de doscientos mil pesos en la re
construccion de la parte incendiada de la 
Casa de Orates i en la terminacion dl;) los 

1." D los siguientes oficios de la Cá
mara d Diputados: 

al 11 ~ ntiago, 4 de julio de 1904.-Con 
motivo de la mocion i antecedentes que 
tengo l, honra de pasar a manos de V. K, 
la Cám l'a de Diputados ha dado su apro
bacion 1 siguiente 

PROYECTO DE LEl: 

IIArt1 ulo único.-Inclúyese la Munici
palida.d de Concepcion entre los munici
pios a 1 s cuales el articulo 1.0 de la lei de 
26 de n viembre de 1873, faculta para co
brar un impuesto de mataderos hasta de 
cuarent i cinco centavos por cada cien 
kilógra os del peso bruto de los animales 
que se eneficien para el consumo de su 
poblad n. 

Dios uarde a V. E. - ISMAEL V ALDES 
VALDEs.-Hernan Prieto Vial, pro-secre
tario.). 

b) «s ntiago, 4 de julio de 1904.-Con 
motivo e la mocion i antecedentes que 
tengo la honra de pasar a manos de V. E, 
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la Cámara de Diputados ha dado su apl'O-¡ tal' un empréstito destinado a la pavi-
bacion al siguiente ) mentacion de la ciudad. 

I La preferencia que se habia acordado 
pnOYECTO DE LEI: ¡ se perturbó, o quedó sin efecto, por la in~ 

terpretacion que se dió ayer al acuerdo 
:(Arttcul~ único.-Modiffcas~ el al'ti?ulC? anterior i por la votacion 9ue S9 tomó. 

2. de.1a leI de l>atentes sobr@ llldustrlas 1; A provecho estar en la prImera hora pat·a 
profesIOnes, de 22 de diciembre elo 1866, reiterar mi pedido de que se dé preferen
lllcluyendo en el número 1. o la eiudad de cia a aquel asunto en la órden del dia. 
Concepcion i suprimiendo dicha ciudad de 
la enumeracion del inciso 2. o 

Dios guarde a V. K-ISMAEL VALDES 
VALDES. -Hernan Prieto Vial, pro-secre
tario». 

Se reservaron para segunda lectura 

2.° De una solicitud de dofia Elvira Doel
fel, viuda de don José Santos Soto, inje
niero tercero del acorazado (O'Hig~ins)), 
en la que pide aumento de la pension de 
que disfruta. 

Pasó a la Comision de Guerra i Marina. 

El seiíor LAZCANO (PI üsidente).- En 
las anteriores sesionei, esta Cámara invi
tó a la de Diputados para designar una 
comision mista que estudie el procedi-
miento que se ha de seguir con respecto 
a las convenciones i tratados internacio
nales i otros asuntos que puedan no ser 
materia de lei, sino de acuerdos del Con
gt'eso Nacional. 

La Cámara de DIputados ha accedido a 
la invitaeion que le hiciera el Senado. 

Propongo pal'a formar parte de dicha 
comision por parte del Senado a la Comi
sion de Lej islacion i Justicia. 

El señor LAZCANO (Presidente).- ¿AI- Si no hai in~onveniente quedará acor-
gun señor Senador desea hacer uso de la dado as\. 
palabra? Queda acordado. 

El señor MAC-IVER.-Pido la palabra, ¿AIgun sefior Senador desea hacer uso 
señor Presidente. de la palabra? 

El sefior LAZCANO (Presidente).-Tie- \ --
no la palab¡'a el sefior Senador. ) El sefior REYES. - Pido la palabra, se-

El sefior MAC-IVER.-Tuve el honor, fiar PreSIdente. 
señor Presidente, de ser designado miem- El seDor LAZCANO (Presidente). - Tie~ 
bro de la Comision Mista de Presupues- ne la palabra el sefio!' Senador. 
tos. Encontrándome casi en la imposibi· El señor REYES.~L'l indicacion fOI'
lidad de desempeDar estas funciones, me mulada por el honorable Senador de Con
veo precisado a hacer renuncia de ese cepcion no tiene ostensiblemente otro al
cargo. canee ni otro objeto que obtener del Se-

El seDo!' LAZCANO (Presidente). - La nado que entre a ocuparse del emflrésti
Cámara ha oído la renQncia que presenta tito que. desea levantar la M~nicipalidad 
el señor Senador de Nuble del cargo de de SantIago para emprender CIertas obms 
miembro de la Comision Mista de Pl'csu·, de pavimentacioD en algunas callos de la 
puestos. ciudad. 

Si no hai inconveniente~ se darú por En ese sentido, realmente pudiera no 
aceptada la renuncia. ofrecer esta indicaL:ion, lo mismo quo las 

Queda aceptada. otras de su especie, inconveniente tal que 
Para reemplazar al sefior Senarlor pro- valiese la pe~a ~le entr(~1' a objetarla con 

pongo al honorable selior Val'cln. mu?ho detellImIento. Sm ~mbargo, 11.0 d~ 
Queda nombrado. deCIr que no pueJo dar mI voto a la mdI-

cacion propuesta por el señor Senador, 
El sef'wr SAAVEDRA.-Pido la 

bra, señor Presidente. 
El señor LAZCANO (Presidente).-Tie

ne la palabra el señor Senador. 

pala- porque tengo el convencimiento de que, 
léjos de habet' v(nta.i~ls, habrá perjuicios 
para la ciudad de Santi'lgo en que se apre
sure el despacho de este asunto. Creo que 
mas ventajas hai para la ciudad de Santia
go, i mas congruencia tambien, en dejar el 
asunto en el lugar que tiene en la tahla 
para que se discuta cuando le llegue su 
oportunidad; i cntónees seria el momento 

El señor SAA VEDRA.-Es para rcno
val' la indicacion que formulé en la penúl
tima sesion para que se trate de preferen
cia la solicitud de la Municipalidad de 
Santiago, sobre aut'.'rizacion para contra-
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de ver si convenia aplazarlo o entrar de' eSCJ'ito por injenieros europeos de reputa
una vez a resol vedo. cion, en el que se puede leer que ni el as-

Calculando, por lo que ayer 01, que el falto de Trinidad se emplea siempre de 
señor Senador de Concepcion reiteraria igual maneI'a. 1 en el mismo libro se 
ahora su indicacion de preferencia, habia dice que hai una preparacion mal1sima de 
pedido el Boletin de las Leyes del año pa- ese asl'al to i otra de buena calidad. La 
sado, en que se publicatl la lei i el de- Munkipalidad no ha cuidado de estable
creto gubernativo que fijan las bases de las cel' siquier'a qué clase d'~ preparacion se 
propuestas pedidas para el alcantarillado empleará. ¡Je manera que como lo dice un 
de Santiago. diario, el proponente podria elejir una de 

No se encuentra todJ1vla el ejemplar rnala clase, i así se esplicaria que haya pe
del Boletin, i lo :o:ionto, porque ha)!'ia de- dido un precio inferior al que se pidió en 
seado leer alg~l1;l cdsposieiones, para po~ Buenos Aires. 
ner en clmu I{ ele no llai con veni:mcia en Todas estas cOllsideraciones harian por 
alijerar 01 despacho d0 la autorizaeion pe- lo ménos dudoso que fuera ahora el mo
di¿ld p '1' la Municipali Jad de Santiago. mento mas oportuno para tratar de este 

En real:daJ, sel~lor, lJa sido algo que me negocio. Ellas miran mas bien al fondo 
ha causado estrañezj ul ver esta especie del asunto; pero, como al tratar de la 
de competencia entr.! :os procedimientos prefÜl'0ncia es necesario estimar si hai 
df~ la Munieipalidad i L5 del Gobierno. La con'Jeniencia en despacharlo pronto o si 
leí del alcantarillado establece que las es mejol' esperar, por eso creo que son 
propuestas deben abarcar no solo el al- OpfJl'tUllaS, aun cuando prima {acie pare
cantarillado propiamente dicho, sino tam- ciera otra cosa, Están abonadas con la 
bien la pavimentacion de la ciudad en je- opinion del distinguido injeniero don Do
neral i el ensancho de los servi<:~ios de mingo 71ctor Santa Maria, segun publi
agua potable. caeiones que han aparecido en la pren-

En el decretulel Gobierno que fija las sao No habria nombrado a este caballero 
bases para las jropuestas, se reproduce ante la Cámara si él no hubiese tenido 
lo que dice la L~i, es decir', se comprende participacion en los trabajoso estudios que 
la pavimentacion de la ciudad i se esta- se hicieron, i a que se hace especialrefe
blece ro ~;j los proponentes deben ejecutar' reueia en el decreto del Gobierno en que se 
! . j' .0 mél10s cien mil metros euadra- pid en las propuestas para la ejecucion del 
dos de pavimento con asfalto de Tl'inidad alcantarillado, espresándose que los pro
u otro as/alto semejante. ponentes deberán tener presente los tra-

¿Por qué la Municipalidad, pendiente bajos verificados por el señor Santa Ma· 
eso, pide propuestas pal'a eiento treinta ría. De manera, señor Presidente, que se 
mil metros cuadrados con asfalto Trini- trata de una autoridad oficial cuya opinion 
dad esclusivamente? ¿No podria algun puede traerse ante el Senado. 
proponente ofreeer-no digo que sea esto El señor Santa Maria ha manifestado, 
probable, pero eabe en lo posible-no po en un reportaje publicado por la prensa, 
dria algun propollent~ ofrecer enc2,rgarse que: no hai conveniencia, sino al contrario 
de la pavimentacion de toda la eiudad? ¿1 inconvenientes, en anticipar este asunto 
pOI' qué fijar lugares que son precisamente de la pavimentacion de la ciudad, sin es
aquellos por donde tendrá que empezar peral' que se resuelva sobre las propuestas 
el alcantarillado? No lo dice el decreto pedidas por el Gobierno para la construc
del Gobierno, pero es natural suponer que cion del alcantarillado. 
el alcantarillado se empiece a ej ecutar Esta misma opinion fué sustentada en la 
por el lado del oriente; i una de las prime- MUllicipalidacl hace poco tiempo. Se acordó 
ras secciones seria esta misma para la por esa Corporacion reconsiderar el acuer
cual pide propuestas la MunicilJalidad. do anterior sobre aceptacioll de propues-

¿Por qué no esperar ha"ta ver qué es tas para la pavimentacion con asfalto Tri
lo que se propone, qué 1lúmero de cua- nidad i se acordó aplazar el asunto hasta 
dras ofrecen pavimentar los inter3sados el arlO próximo. En esa circunstancia, el 
en hacer los trabajos del alcantarillado, seño,r primer alcalde, obedeciendo sin 
qué material quieren emplear, etc? Hai!lo duela a los estímulos de delicadeza de que 
solo asfalto de Trinidad, sino cuatro, seis todos nos sentimos animados en tales ca· 
o mas sustancias de estas que se emplean; sos" (~reyó ver en esa reconsideracion una 
\ en las ciudades de Europa, no se u:sa sino desautorizacion de su conducta i acudió a 
asfalto eUt'opeo. Tengo a la manu un libro la sesion siguiente para declarar que no 
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suscribiría el último acuerdn de la Muni- ciento dos mil seiscientos pesos al ano, 
cipalidad. Uno de losrejidores propuso en- habiendo producido la contrlbucion de 
tónces que se aplazara la consideraci·jn patentes en el presente año ciento cua
del negocio hasta que se resolviese sobre renta mil pesos. Quedaría un residuo de 
las propuestas del alcantarillado. El seno!' veintisiete a veintiocho mil pesos. 
alcalde renunció i la Municipalidad a su La conservacion de ese pavimento, se
vez, volviendo sobre sus pasos. acorrió gun se indica en una publicacion mui inte
que se SUscribiera la escritura del contra- resante que contiene informes de injenie
to cuando el Senado aceptara el proyecto ros ingleses i franceses, cuesta un mlnill1.o 
de empréstito. de dos francos por metro cuadrado al ano. 

Este acuerdo tomado evidentemento en Suponiendo que dos francos equivalen 8 
homenajo o en desagravio al señor primer un peso-valen Ull poco mas-habria que 
alcalde, fué, en realidad, una especie de gastar, para conservar el pavimento de la 
aplazamiento en que se dejó al Senado la parte central, lujosa i vistosa de la ciudad, 
r~solu.cion del negocio, para salvar así la la suma de ciento treinta mil pesos anua
sltu~c~o.n que se habia creado por la sus- les. La Municipalidad no tiene de donde 
ceptIblhdad del señor primer alc3lde. sacar esta cantidad. 

No formulo por el momento indicacion 1 majina la Municipal;dad que la contri-
de aplazamiento temporal, porque esta in- bueion de carruajes podrá subir a doscien
dicacion podria I1evarme a dar mayor de- tos mil pesos. No creo, señor Presidente, 
sarrollo a mis úbservaciunes, que no serianlue esto sea posible; porque, a pesar de 
mui propias en esta hora de los incidentes que se ha aumentado en un seiscientos, 
No tendria tal vez el tiempo necesario paralchocientos i hasta mil doscientos por 
tratar de una indictlcion de aplazamiento, dento la antigua contr'ibucion, no se ha oh
ni ~o. tendrian los señores Senadores que ~,enido sino un aumento de setenta i tantos 
qUlsleran contestarme. ni! pesos. No seria probable entónces que 

Solo me limito a hacer las observaciones in elevar todavía mas el valor de las pa
precedentes como fundamento del voto tsntes para el año próximo, pudiera obte
contrario que daré a la indicacion del ho- :,erse un aumento de la renta de ciento 
norable señor Saavedra. Yo pediria al 'uarenta mil pesos a doscientos mil. Pero, 
Senado q.ue no ,acepte la p~eferencia. ya '1 uiero dar por sentado que la renta llegue 
que serla mejor que dejáramos este :1 doscientos mil pesos. Quedaria, restando 
asunto en la tabla hasta que le llegue su ll)s ciento doce mil pesos del servicio del 
turno; i entónces 10 trataríamos i vería- mpréstito, un sobrante de ochenta i tan
mos lo que fuel'a mas conveniente hacer. t/)S mil, que no alcanzarian para el servicio 

No se trata siquiera, sea dicho de paso, de la parte asfaltada de la ciudad. 
de algo que a la simple vista parezca be- 1 ¿con qué se pavimentará el resto de la 
neficioso para la ciudad. ciudad, ese charco inmundo por donde no 

Sin necesidad de anticipar observacio- podemos andar sin ir con la vista fija en 
nes acerca de la calidad del pavimento que la acera para no quebrarnos un pié? Ven
se proyecta, basta una consid-óracion que drá a quedar la ciudad, si se me permite la 
el Senado puede tomar en cuenta desde comparacion, como una dama con corpiño 
luego. de terciopelo i cc.n andrajos sucios i des-

Segun el informe de la Comision de Ha- pedazados en el resto de su cuerpo. 
cienda hai por asfaltar o pavimentar en Yo creo que cada cual debe hacer las 
Santiago como un millon doscientos mil cosas conforme a sus haberes, a sus me
metros cuadrados i la Municipalidad pidió dios, a su situacion, sin lujo ni fanfarro
propuestas para pavimentar ciento treinta nadas. 
mil metros cuadrados, o sea, las calles ¿Qué diríamos de un particular que por 
centrales, la avenida de la Alameda. la¡tap¡zar su sala de recibo con alfombra de 
c~lle del Dieciocho ~ la avenida d~l Ejército Smirna.i adornarla con muebles de lam
Libertador. Es deClr, seflor Presldente, se pás, dejase el resto de su casa a suelo 
pidió propuestas vara hacer la décima raso i sin una silla de paja siquiera? 
parte de lo que la Municipalidad tiene que En fin, repito que no es este el momento 
hacer para dejar siquiera transitable esta de entrar a considerar latamente esta 
ciudad que es hoi un lodazal. materia i que solo hago estas observaCio-

Pues bien, la Municipalidad trata de le- ,nes para fundar mi voto negativo a la in· 
vantarun empréstito en cuyo servicio em~ dicacion. 
pIeará, segun he visto en el informe,. Como decia tintes, eonvendria mas que 

.. . , 
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el SJllado no tocase este asunto !Jasta que¡ ble Senador de Santiago relati~-~~ 
llegue el momenio de tratarlo conf'ol'lne) debemos vostir de lujo una parte de la 
al árden que le sOlJala la: tabla. Entóll':es, ¡ eiudarl uejando el resto en harapos, tam
si se han presentado las propuestas del) bien es cierto que esas calles que van a 
alcantarillado, en vista de lo resuelto SO-) pavimcntal'se sÍl'ven a todo el mundo, i 
bre esas propuestas, podria ver el Senado \ que pOI' algo se debe comenzar. 
si conviene o nó autorizar este empréstito.l Por lo demas, siento, naturalmente, in
Si el asunto llegare a tratarse ántos de < sistir en mi indieacion a pesar de la opi
abrirse las propuestas, yo haria entónces) nion tan autorizada del honorable Sena
indicacion de aplazamiento i la fundaria \ do!'; pero no puedo ménos de mantenerme 
lllas latamente. (en la conviccion de que es necesario so-

El señor SAA VEDRA.-l'ido la pala- lueionar cuanto ántes este negado. 
bra, senor Presidente. El sefíor BARReS LUCO.-Pido la pa-

El señor LAZCANO (Presidente).-Tie- labra, señor Presidente. 
ne la palabra el señor Senador. El señor LAZCANO (Presidente).-Tie-

El señor SAA VEDRA.-Yu, señor Pre- ne la palabl'a el señor Senador. 
sidente, a pesar de la opinion tan autorÍ- El señor BARROS LUCO. -Yo daré mi 
zada del honorable Senador de Santiago \ voto a la indicacion del honorable Senador 
señor Reyes, voi a insistir en la preferen- de Concepcion; pero debo anticipar que 
cia que he solicitado, porque creo que la él no significa que yo autorice desde luego 
situacíon no admite demora. el empréstito. Esta es una materia que 

Como decia el honorable Senador, real- dará lugar a larga discusion i no sé cuál 
mente no es posible transitar sin peligro será el resultado del debate; pero doi mi 
por las calles por el pésimo estado del voto a la preferencia, porque creo que 
pavimento de las calzadas i aceras; i, por debemos resolver luego este punto; ya se 
lo tanto, vale la pena resolver luego este haga la pavimentacion con asfalto Trini
asunto. El alcantarillado puede demorar dad o se continúe usando el adoquin que 
años, i el mal estado de nuestras calles no es casi Ulli versal. 
admi.te ya espera para remediarlo, Yo solo he visto con asfalto comprimido 

Así es que conviene decidir luego esta los grandes bulevares o grandes avenidas; 
cuestion en uno o en otro sentido. Si se el resto con macadam, que es mui econó
rechaza la solicitud de la Municipalidad mico o con adoquin de piedra que da mui 
para contratar este empréstito, ella sabrá buenos result'ldos. 
a qué atenerse i empezará la compostura En doma, por ejemplo, que es unaciu
de las calles; si esto se deja pendiente dad muí adelantada, solo se usa el ado
nada hará. quin; en Madrid solo hai dos ca.lles con 

El sellar REYES.-Si me permito el se· asfalto. En París 6S donde está mas en 
flor Senador. . . . uso el asfalto comprimido; perú es caro, 

El señor SAAVEDRA.-Con 'el mayol' de diftcil conservacion i de resultados 
gusto. problemáticos. 

El señor REYES.-Mi propósito no es En una ciudad como Santiago, de rentas 
aplazar este asunto ha~;ta que se concluya escasas, debe estudiarse ante todo si con
el alcantarillado, síno hasta que se 1'e- vendría preferir un sistema de pavímenta
suelva sobre las propuestas, e'1. el mes de cion tres veces mas caro que el adoquin, 
octubre próximo. i cuya adopcion redllciria a una parte mui 

El sellar SAA VEDHA.-Me pareco ha- pequefía de la ciudad sus beneficios. 
ber visto que se ha postergado la apertura Por otra parte, no creo lo que se dice 
de las propuestas. do que so trata de poner al Senado en la 

El senor HEYES.-¿No se ha fijado el situacion o de aprobar el empréstito o de 
1.0 de octubre? dejar a la ciudad en el estado de abandono 

El señor BESA.-Se fijó elLO de julio, en que ahora se encuentra. Esto me pare
pero despues se aplazó la apertura de las ce poco "erio i poco patriótico. 
propuestas para e11.0 de octubre. Por lo demas, no se qué relacion tenga 

El señor SAAVEDRA.-I aun no puede autorizar o no un empréstito destinado a 
tenerse seguridad de que so resuelvan en- pavimentar las calles con el estado deplo
tónces; miéntras tanto, la actual situacion rabIe en que se encuentran las aceras, 
de nuestras calles levanta cuestiones, como por ejemplo, para citar las centrales, 
quejas i protestas de todo el vecindario. las de las calles de Estado, Bandera, etc. 

1 si es justa la observacion del honora- No sé tampoco si los recursos que hJ. 
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votado el Congreso para la :Municipalidad octubre so acepte una propuesta, no ha-
" estén reservándo'3o para el nogoclado de bria, a mi juicio, razon alguna para esperar ~ 

la pavimentacionJ pero si sé qWJ es deher hasta entóneos. El proponente diria que 
do esa .Corporaciol1 componer las aceras haco cien mil metros ele pavimento, pero 
de l~ CIUdad, i atel1l1Jr siquiera aJgo los no un millon de ¡metros; porque si esto 
barrIOS apartados en los que se hillla eom último dijera, los catorce millones de pe
prometida la salud de sus habitantes lV'l' sus que so consultan para la construccion 
los continuos charcos í pantanos. del alcantarillado se invertirian jntegra-

A.nt':) .una siiuacion tan grave, hai con- mente on la pavim(:nta(~ion. De modo que 
VC!1lcnCla en que el Senado entre a trata¡' el propoilcnte dirá quo pavimentará Clen 
a fondo la cuestion para que sepamos a mil metros. Ahora S0 trata de autorizar un 
que atcnerno~. empró"tito para la pavimentacion de cien-

Las propuestas para el alcantarillado no to Ü'eintq mil metro;.:, que, con los cien mil 
se abrirán hasta odubre, i, entro tcmto, que se propone bace!' con el alcantarilla-
hai que pavimentar' la ciudad. do scnín doscielltos mil. Pues bion, se 

El señor REYES.---Pol' lo mónos. necosila pavirnenta¡' en la ciudad mas de 
El señor' BARROS LUCO,-Ademas. un millon de motros cuadrados; luego 

solo van a arreglarse cien mil metros ell quecbl'ian todavía ochoeientos mil metr'os 
los trabajos del alcantal'illado, lo demas sin pavimentar. 1 por cien mil metros de 
debe corl'er a cargo do la Municipalidad. pavimento que puede hacer el empresario 
A~í ~s que sOl'ia c:mvellient~ que el señor del alcanta¡'illado ¿dejaremos de pavi
lVlIllIstro dellnterlOl' se pUSlCl'a ele acuer- mentar cien m¡\ metros que se pr'opone 
dl) con la Municipalidad para invertir COI1- ejecutar la l\Iunicipalidad'? Vendrá, pues, 
venientemonte los recursos con que se el alcantarillado i la pavimentacion con
c~enta par'a estos trabajos de pavimenta- siguiente, i siernpre babrá mucho. miles 
ClOno De otro modo puede establecerse una de metros que pavimentar en la CIUdad. 
especie de competencia entre la l\IllnicÍ::ln- Nada diré del pavimento que hoí tene
lidad i e.l Gobierno con grave p8T'jui~io mos, porque ya está juzgado; i yo no 
p~ra la CIUdad. D~seaI'ia a este respecto encuentro palabras bastante espresivas 
011' la opinion del sMior Ministro, porque para caJitlcarlu com r) merece. No es pavi
la máteria es grave. mento, i lejos de servir, molesta, es hasta 

Como he dicho, daré mi voto a la indi- peligroso i haco imposible el trál:sito en 
cacion sin -prejuzgnr del voto que daré al muchas calles. 1 dada esta situaclOn ¿pOI' 
proyecto de acuer'oo. qué n¿;uarclar cuatro meses? Creo quo 

El seiícr MONTT.--Pido la palabra, so- cuatro dias es mu~ho osperar. 
flor Presidente. En Cllantn al asfalt') Trinidad, sin co-

El señor LAZCANO (Presidcntc).-Tic- nocer las distintas clases que hai, tengo 
ne la palabl'a el selio!' Senador. la idoa, como el honorable Senador pOI' 

El seiíor MONTT.-Yo tambien da!'é Linárcs, de que es 01 mejor que se conoce 
mi voto a la indicacion de preferencia i no veo por que habr'iamos nosotros do 
prOpllBsta por el selior Senador de Con- renunciar a tenerlo en algunas calles con
cepcion, i aun creo que no habria necesi- trales. ¿Por qué renunciar a tener algo 
dad de votarla, porque 10 que se resolvió bueno como en otr'as ciudades'? 
ayer, segun entiendo, fué que ella no tenia N o podíamos hacer todos los edificios 
efecto en la segunda hora de las sQsíoncs; públicos como 01 del Congreso Nacional; 
de los lúnes. ) tonemos cárceles indecentes, no tenemos 

Considero que este negocio es mui ur-l escuelas, pero no p·)r o".to dejamos de 
jente, i que no conviene esperar por mas· hacor para 01 Congreso un buen edificio. 
tiempo para proceder cuanto ántes a la Lo mismo puede sucedol' con respecto al 
pavimentacion de bs calles de Sant;ago. payimento de las calles de Santiago. . 

¿Qué ventaja haUl'ia en aguardar la aper- Ahora, no COIT0sponde al Senado, SInO 
tUl'a de las propUl~stas para el alcantari· a la Municipalidad, esbblecer cuál sea el 
lIado? Quiero suponor' que esas propuestas asfalto mejor, si el Trinidad o algun otro. 
sean bien espllcitas i que se acepten al Por le que hace a los precios, no hai 
dia siguiente-cosa dificil que suceda tanta diferencia entre 01 del adoquinad.o 
porque las propuestas se piden cJn bases con base de concreto, tal como se neceSl
muí amp!ias i lo~ interesados lwesentarán ta, i el del asfalto Trinidad; el primero 
muchos proyectos, que darán lugar a dis- cuesta la mitad o mas de la mitad que el 
cusi..:m i estudio-sujJoniendo que el 2 de segundo. Así es que no es tanta la cares-

, 
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tfa del pavimento Trinidad para que sea con esta otra forma, con un contrato con 
imposible pensar en establecerlo en San- una empresa séria, se conseguirá algo. " 
tiago. Hai que fijarse en si existen garant1as 

Pero no quiero entrar al fondo de este suficientes, en primer lugar, de que el di
asunto. Deseaba solo manifestar que, por noro que se obtendrá con Al empréstito 
mi parte, doi aprobacion completa al pro-) será destinado al fin que se consigna en el 
vecto porque cada dia que pasa es un dia (proyecto, i segundo si al fin i al cabo no 
mas de martirio para todos los que tran- tendrá el Fisco que venir a pagar este em
sitan por las calles de esta ciudad i deseo préstito. Garantizándoseme estas dos cir
que ese martirio termine lo mas pronto cunstan,~ias, yo acepto. 
posible. Dejar la ciudar! de Santiago en la situa-

El señor LAZCANO (Presidente). -¿Al- cÍon en que se encuentra, me parece una 
gun señor Senador desea usar de la pa- crueldad; lo que tenemos aquf no es pavi
labra? . mento, sino una trampa, un peligro para 

El señor MAC-IVER.--Pido la palabra, los que transitan por las calles. 
señor Presidente. Al lado de esta queja jeneral contra la 

El señor LAZCANO (Presidente). - Tie- falta de pavimento, yo considero que debe 
ne la palabra Su Señoría. ot~r~arse la autorizacion pa)'a este em-

El sellor MAC-l VEllo-Si estu viera pre- prestIto. . 
sente el señor Ministro del Interior, pre- ~~be pensarse en que es n~cesarIO co
guntaria a Su Señoría si existe un contl'a- rreJ~r lo qu~ estamos presencIando en la 
to entre la Municipalidad de Santiago i pavImentacIOn de Sant1~g?, que es lo que 
algunos empresarios para la pavimenta- sucede e,n !od~ la Repubhca; porque no 
cion con este asfalto Trinidad. P?demos slq~Iera dec~r que esto es esclu-

_ . . •• SIVO de Santiago; ha! lugares ya en que 
El senor: FIE~R9 (MInIstro de JU~tICJa hubo pavimento i en que hoi no hai paví

e Instl'UccIOn Pubhca).-En u~ .momento mento sino que queda el piso primitivo 
mas puede llegar el señor MmIstro, por- de las calles. A m1 me acontece que, cuan
que se le ha mandado llamar. _ . do voÍ al vecino puerto, voi 00n la e~pe-

El StJllor MAC-IVER.-EI senor. P:es~- ranza de encontrar algo mejor que el pa~ 
d~nte que conoce. tanto l?s r;tegocIO:-; pu- vlmento de Santiago i encuentro al~o 
Micos, puede deCirnos SI eXIste o no ese peor; i vengo de a\ll con la esperanza de 
contrato. que sea mejor' lo de Santiago i I'esulta que 

Yo en~iendo que si, i siend') así hai qu.e es peor. 
pronunCiarse sobre aquello que es un a;h- En suma, me parece que no hai motivo 
t~mento del contrato, .c0mo es el empres- para retardar la consideracion de este né~ 
tIto para pagar el precIO de lo contratado. gocio. Lo que importa es que se tomen 
E.n p<?stel'gar es~e ~sunto_ no veo con ve- garantías Vlra que este dinero que se va 
manCJa para nadIe, 1 s1 dano para las per:- a obtener no S0 pierda Ili se gaste sino en 
sonas que han contr'atado con la MUl1l- una obra verdaderamente útil para la ciu~ 
cipalidad. Asl, pues, me parece que, lo dad. 
mejor .es qu~ el Senado se. p~onuncie El señor REYES. -Pido la palabra, se-
sobre SI autoriza o no el emprestrto. ñor Presidente. 

Por esto yo votaré la preferencia que se El señor LAZCANO (Presidente).-Tie-
ha pedido en la misma forma que ha ma- ne la palabra Su Señor1a. 
nifestado el honorable Senador de Liná- El señor R~YES.-No para seguir a los 
res, aunque sin los mismos motivos. honol'ables Senadores en todas las con-,;i· 

Yo no me esp1ico la carestfa del pavi- deraciones que han hecho valeI', porque 
mento siempre que éste corl'esponda i sa- seria, como decia ántes, entrar al fondo 
tisfaga las necesidades del servicio. Mu- de la cuestion i para eso yo necesitar;a 
ehas vece" lo baI'ato cuesta caro, como hablar un poco largo, manifestando que 
se dice. I creo que esto es lo que ha su- esto que se presenta como un gran pro
cedido en Santiago. Durante quince o vein- greso para la ciudad, es impracticable, que 
te años han estado pavimelJtándose sus el asfalto no se emplea en Europa sino en 
calles por un sistema que solo sirve para las ciudades que son horizontales i planas 
que los pequeños empresarios ganen di- i que a nadie se le ocurriria emplear ese 
nero. El resultado ha sido que se han in- pavimento en calles como las de Santiago, 
vertido cuatro o cinco millones de pesos que tienen un declive de mas de un me
i no tenemos pavimentos. Me imajino que ~ tro por cuadra. Si en las ciudades europeas 
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donde existe ese pavimento se resbalan tono en que acostumbro tratar de estos 
con fre(,~lencia Jos caballos, ¿qué sucede- asuntos. 
ria en ~antiago? . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .. . .......... , .. . 

En estados Unidos se riega dos veces HRespecto a la I'elacion de este nE-goeio 
al (; el asfalto para poder conserval'O, i con el alcantarillado, he manifestado que si 
e~w Q h'''' por medio de mangueras. exijia doble canalizacion en las calles, 

. dspeclaltJs i no con el sbtema que actual-) como la del Dieciocho, para no romper 
mente se emplea en Santiago. ¿Se conse- nuevamente el afirmado, habrá, por lo 
guiria que ar:¡u! se hiciera esto cuando tanto, un gasto mas sobre los presu
subsisten por veinte dias o mas los (',har- puest0s que sirvieron de base para las es
cos en la ciudad sin que haya un barren- pecificaciones para las propuestas del al-
dero que vaya a limpiarlos? cantarillado»; 

Entrar, ahora, al fondo de esta cués- «Que autorizando la lei especial referente 
tion Axijiria entrar en otro árden de con· a esta obra, solo quince millones para este 
sideraciones i no me parece el momento capitulo, si los contratistas se pasan de 
oportuno de hacerlo. No estamos discu- esta suma no se podrian aceptar esas pro
tiendo la pavimentacíon de Santiago sino puestas, luego el estar aumentado los gas
una indicacion de preferen(~i:1. 1 no es, tos de la obra, sin decir quien paga los 
como_ observaba el honorable Senador' excedentes, era, a mi juicio, entorpecer ~l 
por Nuble, que se trate de retardar la libre curso de las propuestas de alcantarI
eonsideracioll de este asunto; de lo que se ¡ liado»; 
trata es de que no se antic:ipe; yo no pido ((Que creia que, junto con exijir obras 
que se retarde la discusion sino que es el r¡ue aC'trrean aumento de gastos sobr'e los 
honorable Senador por Concepcion el que previstos, debia declararse quien paga 
pide se saque el negocio del Iw;ar que estos excedentes»; 
tiene en la tabla i se !@ acuerde prefe· ,( Que las cañerlas de desagües llevadas 
rencia. por las veredas ocasionan mayor gasto que 

: no me parece prudente adelantar una las colocadas en el centro de las calles; por 
cosa que, al juicio de los técnicos, al jui. consiguiente, si se pone la caflería de ser
cio del honorable injeniero que ha inter- vicio de la avenida sur de la Alameda, por 
venido en la prepaI'acion de todos los la vereda, ocasionará, segun los pisos que 
antecedentes necesarios para las propues- ellas tengan, un mayor gasto mui dificil de 
tas del aJeantarillado, no conviene resol· precisar, i que ese exceso, cumo el ante
verla sino despues de conocidas estas rior, hai que ver quien lo paga, puestq que 
propuestas. los presupuestos que sirvieron para la for-

De esta misma opinion ha sido la Mu- macion de las especiticacion)s no lo cun-
nicipalidad de Santiago. templan»; . , 

, ' . ' «Que si se pone asfalto Trll1ldad en la 
. Ah~)l'a, pal a ma?~festar que haI con ve- calle del Dieciocho i despues se rompe, 

lllenCla e!l. no anttc~~ar e;"te a~un~o,-s~ para colocar, cuatro años despues, las 
me permItIrá cam,bJ!lr los térmll:os,.-~VOJ tuberías del alcantarillado, hai un mayor 
a leer al~un~¡;; acap1t~s de pubhcaclOn.~s gasto en esta obra, al reponer on toda la 
del ~eñOI Santa Maria que, c~:){no dJ]~ zona lonjitudinal, que tendrá dos metros 
ántes, puede su nombre ser traIdo a e::;tct rle ancho, i en todos lo,", ramales que sal
S!lla por >tra~~rse ,de Yfl:a pel'S,)na q~e ha gan de la tubería maestra hácia las casas, 
e] ercl~o .tunclO~es publi~as en ~atella del un piso mas ca¡'o que :1 actu~~. Jesde que 
alcantarJllado 1 qU,e esta mencIOnado en la leí para el alcantanllado fija una suma 
el decreto del GobIerno. para su ejecucion, su~a que se refie.r~ a un 

Dice el señor Santa Maria: caso dado como varJar esas condlClOn~s , , 

«Santiago, julio 1.0 de 1904.-Señor don 
J. Enrique Concha S. -Santiago. --Mi esti
mado señor i amigo: Confirmándole lo que 
dije a Ud. en nuestra entrevista de hoi, 
respecto al reportaje que publica La Leí de 
24 del presente, referente a la pavimenta
,:)ion con asfalto Trinidad, repito a Ud, que 
el fondo del reportaje traduce mis ideas, 
aunque la forma de su redaccion no es el 

sin esponerse a que éstas ocaSIOnen au
mento en las propuestas, i si los contratis
ta~ no aumentan el valorde las propuestas 
í acoptan obligaciones que les imponen 
mayores obras, es natur?l que 3sto sea en 
detrimento de la totalIdad de la obra 
misma)). 

Esta es la opinion de la persona que está 
mas autorizada técnicamente para apreciar 
la relacion que existe entre los propósitos 

.... 
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de la MunicilJalidad, la lei del Congreso 
referente al alcantarillado i el decreto gu
bernativo que reglamenta las propuestás. 
A juicio de ése funcionario no es prudente 
entrar desde luego a pedír propuestas para 
las obras de pavimentacíon parcial d"l San
tiago, ántes de resolver sobra propuestas 
que 01 Gobierno ha pedido sobre el alean
t.::trillado. 

Me parece que con esto quedaria lejiti
mado el propósito de no anticipar la re,-:o
lucion del asunto. Cuando por el órden 
regular de la tabla le llegue su turno, yo 
hal'é las observaciones del caso. Por el 
momento. lo que resisto es que se anticipe 
el estudio de una materia, cuya resolucion, 
pOI' el contrario, debe esperar mejor opor
tunidad, 

El señor BARROS LUCO.-¿Qué lugar 
ocupa en tabla este asunto? 

El sefior SILVA CRUZ.-¿Me permite 
el señor Presidente? 

El sei'lor LAZCAl'rQ (Presidente).-Tie
ne la pnJabra el señor Senador. 

El senor SILVA CRUZ,-Yo habia en
tendido que estaba vijente la l1l'eferencia, 
i que por lo tanto no habia indicacíon que 
votar. De otro modo habria fundado mi 
voto favorable, porque estimo que hai ne
cesidad de resolver' el asunto a la mayor 
brevedad. 

El señor LAZCANO (Presidente).-Co
mo hai dudas, segun so ve por lo que han 
manifestado rdgunos seiíores Senadores, 
lo mejor i mas corto será votar. 

El seiíor SECRETAHIO. - Va a votarse 
la indicacion de preferencia propuesta por 
el sofíOl' Senador de Concepcion. 

Puesta en votacion la indicacion del se
llar Saavcdra, (ué aprobada por trece 'Cotos 
contra l}'('s, El señor LAZCANO (Presidente).-No 

figuraba en la tabla. Solo por la preferen-
cia pedida el otro día pasó a ocupar el El sei'lo!' SECRETARIO. -P:::u'a los prl-
primer lugar para la sesion presente. meros quince minutos do la sesion de ma 

El selior MONTT.-¿I lo ocupa todavla? iíana.' rlospUGs do, los incidentes, el seiíor 
El ;;;01101' LAZCAi';O (Pl'osidento).-Su P¡:eslclento anuneIa quo querl:l. en tabla el 

Sefíaría podrá juzgado, lo mismo quo los \ ml~mo proy~cto que estaba Ílpdo para la 
domas soi'loI'es Son::doI'()S. I SOSlOn de hol. 

El selior Senador do Ñuble me preguntó El se00r l\ION_TT.-Que se despache 
si existia algun contrato, agl'egando para ahora mIsmo, Sella!', . 
mI palabras benévolas que, como siempre, 9uedan todavla algunos mmutos de la 
agradezco. prImera hora. . 

Contl'ato el'fecto no existo. Pero de I ~l. señor LAZCANO (Pres}dente). -
p ~ - d 'd \ MUl bICn. El asunto es mUl fáCIl. 

los ;l!ltecedente;; acampana os se os-( 1"1 " SECI'E'fARIO 1\1f . d 
1 1 1\'1 .. 1'1 d ", SOl lar \,. .-mensaJe e p,ron' 0 que a 1\ un,lclpa Il a. ' on una sc- S E l P 'd t d 1, R . bl' . 

SIOIl del mes de abril, dcepto las propuos- . . e rosl en e o a, epu lCa. 
tas de una compaflÍa amel'icana. No se ha (C'ondudadallOS del Senado i do la CtlJlQra 
otorgado escl'itul'a pública, de modo que do Diputados: 
no hai Ull contl'ato con las formalidades 
de derecho. 

El sei'iol' MAC-IVER.-Pido la palabra, 
seiío\' Pl'esidente. 

El señor LAZCANO (Presidente).-Tie
ne la palabra Su Seflorla. 

El sefíor MAC-IVER.-Agl'adezco al 
seflOl' Presidente la contestacion que se 
síl've darme. CI'eia que existía contrato, 
sujeto a la condicíon de concederse la au
torizacíon para levantar el empréstito. 

El seiíor SAAVEDRA.-Esta era una 
eondicion impuesta entre las bases, 

El sofíor LAZCAr:O (Presidente). -Ter
minados los incidentes. 

El señol' SECRETARIO.-La única in
dicaeíon formulada es la del ~eiíor Saave
dl'a para r¡ue el asunto de que se ha es
tado tratando se discuta en primer lugar 
en la órden del dia. 

El itero 652 ele la partid:113 del presu
puesto de Marina vijente con3ulta la su
ma de diez míl pesos «para la adquisicion 
e instnlacion de seiíales de neblina, se
mMol'os, líneas telegráficas, telet'ólJicas, 
etc., i para atendor a su con'5ervacion.» 

La necesidad esperimentada en los úl
timos aiíos de rcducil' los gastos de la 
Administracion a lo estrictamente indis
pensable, ha impedido aumentar el ítem 
del presupuesto que consulta fondos para -
io.stalaciones de seguridad on diversos 
puntos de la costa, a pesar de la necesi
dad de algunas de ellas hechas presente 
en reiteradas ocasiones por la Direcciún 
Jeneral de la Armada. 

La sum '1 de diez mil pesos concedida 
para el objeto en el presupuesto vijente 
se ha in vertido en un solo trabajo: la ins" 
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talacion de la linea tele~ónica entre Punta El señor LAZCANO (Presidente).-Tie-
Arenas i el nuevo faro San Isidro. ne l~ palabra el seiíor Senador. 

Es uI:iente instalar una señal de neblina El seiior :MAC-IVEH..-Es para deCÍI' 
en Punta CuraumiJIa a la entrada de Val· dos palabras no mas. 
paraíso, lugar donde deben cambiar de Es triste encontrarnos en el Congre~o 
rumbo los buques que recalen a e·,e dis~utiendo si se coloca o no una señal de 
puerto; su falta ha sido causa de muchos neblina en la Punta de Curaum iIla , o si 
s~niestros !llarttimos de importancia, en la obra vale o no vale diez mil pesos. 
~~os ante~~ores, .a bs que debe agr~garse Me parece que estas cosas entran en 
d naufraJIO r~clente q.ue ha ocaslOnado las atribuciones, facultades i deberes del 
oloros~s pérdidas de vida: el de la barca Presidente de la República, mucho mas 

«YEseml~e?). ... cuando en el menF!:ilje so dice que hai un 
oid n merito .de estas consideracIOnes, ) item en el p"esupuesto para esa clase de 
d o el Consejo de Estado~ teng~ el hono,r obras, ttem que se encuentl'a agotado. 

e. someter a vuestm dehberacIOn el SI- Siendo aSI, lo natural seria pedh' un 
gUlente suplemento, lisa i llanamente. AsuntCis da 

PROYECTO DE LEI 

«Artrculo único.-Autorlzase al Presi
dente de la RepÚblica para que invierta 
l~ suma do diez mil pesos en la instala
cJOn de una sclial do neblina en Punta 
Curaumilla)) . 

Santiag/), .. , do junio de 1904.-JERl\I.'.N 
RlEseo. A. Bascuñan S. Al.» 

esta clase son nimios, i el Congreso no tie
ne para qué entrar en estos detalles i con
signarlos en los proyectos. 

Por ah1 anda otro proyecto para que so 
paguen dos mil pesos de ~ueldo a un capi· 
tan del Ejército. 

As[ es como se acostumbra a los parla
mentos a meterse en pequeñeces, a invadir 
el campo de la administracion. 

Yo no hago un cargo a los señores l\'Ji-
El l' dI" .; nistr<?s. Llamo solo la a~enc!on a un~ mala 
. p ~supuesto e as obl as es el S,- práctICa que se ha vemdo mtroduclendo. 

gUlente. Probablemente, si yo fuera Ministro, no 
«Detalles de los gastos que demandará ~andaria proyecto~ de esta clas~ .con.ce

la instalac:on de la seital neblina en el falo bldos en la forma I con l~ especlficacJOn 
de punta Curaumilla: de estos a quo me he referIdo. 

Conduccion de los materiales i 
maquinal'ia . . . . . . . .. ...... $ 

Alteraciones en la casa para 
formar la sala de máquinas, 
cimientos, etc ...........••• 

El señor BALMACEDA. - Me asiste 
una duda sobl'c el nombre del lugar, que, 

800 segun entiendo, .'-'iempro ha sido conocido 
por Punta Curauma. 

El señor BAHHOS LUeO.-Es la mis
ma, señor. 

Valor de los accesorios, inclu
yendo las bocinas, lengüetas, 
estanques de aire i agua con 
sus cañerlas i válvulas I'es
pectivas i nuevo volante para 
reemplazar 01 quebrado ..... 

Máquina de relojería pam gm
duar el intervalo de los so-
nidos ..................... . 

Arreglo del estanque i cañerla 
de agua para la provision de 
la casa e imprevistos ...... . 

1,bOO 

6,000 

500 

1,200 

Suma total.. . . . . . . . . . .. $ 10,000)) 

El señor LAZCANO (Presidente).-En 
discusíon jenoral i partICular el proyecto 
que se ha leido. 

El seilor MAC-IVER.-Pido la palabra, 
seilor Presidente. 

El senor LAZCANO (Presidente).-¿Al
gun señor Senador desea hacer uso de la 
palabra. 

Si no so pido votacion, se dará por apro
bado el proyecto. 

Queda aprobado. 

El señor SECRETARIO.-Para lasesion 
de maf'lana, pn los quince minutos de la 
primera hora despues de lo!; incidentes,' el 
sef'¡or Presidente deja en tabla las modifi. 
caciones introducidas por la otra Cámara 
al pr,.lyeéto sobre permiso para constl'Uir 
un ferrocarril entre Nogales i el puerto de 
Quintero. 

El señor LAZCANO (Pre!;idente).-So 
suspende la sesion. 

Se suspendió la lesion. 

-
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SEGUNDA HORA 

El señor LAZCANO (Presidente).-Con
tinúa la sesion. 

El señor PRO·SECRETARIO.- Infor
me de la Comision de Hacienda sobre au
torizacion a la Municipalidad de Santiago 
para contratar un empréstito. 

«Honorable Senado: 

mil novecientos noventa i dos pesos cua
renta i un centavos. 

Empresa de Traccion Eléctrica.-Segun 
su contrato tiene obligacion de costear el 
pavimento dentro de la trocha de sus lI
neas i cincuenta centtmetros mas a cada 
lado del rial. re modo que, atendiendo al 
kilometraje de éstas, le corresponde pa· 
gar la pavimentacion de catorce mil sesen~ 
ta i cinco metros cuad¡·ados con un costo 
de ciento noventa i seis mil cuatrocientos 
ochenta i ocho pesos cinco centavos. 

La Comision de Hacienda ha tomado en Municipalidad.-Le corresponde pagar 
consideracion la solicitud en que la Ilustre el resto que alcanza un valor de un millon 
Municipalidad de Santiago recaba de la doscientos cincuenta i un mil seiscientos 
Honorable Cámara el acuerdo requerido pesos. 
por el articulo 1.- de la lei de 14 de setiem- Las informaciones proporcidnadas a la 
bre da 1896, para poder contratar un em- Ilustre Municipalidad por la Legacion chi
préstito de un millon doscientos cincuenta lena en Buenos Aires manifiestan que los 
I un mil seiscientos pesos, emitiend() al precios que se han pagado en esa ciudad 
~fecto b.onos que g~nen seis por c~ent? de por los pavimentos de asfalto de Trini
mteres I dos por CIento de amortJzaclOn, dad de la misma clasv del que se ha pro
destinado a pagar la cuota que corres pon- pue~to para Santiago, han fluctuado entre 
de a la Municipalidad en el valor de las catorce pesos cincuenta centavos i catorce 
propuestas públicas aceptadas por la Cor- pesos noventa centavos, moneda naci0nal 
poracion en sesion de 19 de abril último arjentina. 
para pavimentar con asfalto de Trinidad El precio presentado en la última lici-
una parte de las calles de ia ciudad. t' h 'd d t ta 

Segun dichas propuestas las calles que aCIon a SI o e ca orce pesos seten 
centavos. deben pavimentarse con asfalto de Trini-

dad son: El costado sur de la Alameda de Como el recargo entre la moneda chi
las Delicias desde la esquina oriente de la lena i la arjentina es de treinta por ciento 
calle del Cármen hasta la plazuela de la resulta que el pr'ecio indicado equivale a 
estacion de los Ferrocarriles del Estado, diecinueve pesos diez centavos de nues
inclusive. tra moneda. Por tanto, la propuesta acep-
. Las calles del Dieciocho i del Ejército, tada por la Ilustre Municipalidad do San

desde Delicias hasta Cintura Sur i el gru- tiago es por metro cuadrado cinco pesos 
po de calles comprendida entre la Alame- catorce centavos mas baja que la presen
da de las Delicias por el sur, la calle Ca- tada en Buenos Aires. 
tedral por el norte, Claras al oriente i El proyecto jeneral de pavimentacíon 
Morandé al poniente. aprobado por la Ilustre Municipalidad 

Comprenden una superficie de ciento comprende no solo el trabajo que debe 
treinta mil cuatrocientos veintinueve me- hacerse con asfalto de Trinidad sino que 
tros cuadrados gue al precio de trece pe- abarca lo que debe pavimentarse con aao
sos noventa i sIete centavos por metro, quinado de piedra sobre base de concreto 
de un total de un millon ochocientos vein- i con macadam; pero solo requiere del 
tidos mil noventa i tres pesos trece cen- empréstito para contratar la pavimenta
tavos. cion con asfalto porque puede atender al 

El pago de esta suma será hecha por la resto paulatinamente con las entradas 
Municipalidad, p0r los vecinos i por la afectas a ese ramo que queden de!';pues 
Empresa de Traccion i Alumbrado Eléc- de deducir la p'lrte que corresponda al 
tric8s en las siguientes proporciones: servicio de los bonos que emita i con las 

Vecinos.-En conformidad a la lei de demas sumas que de sus entradas pro
pavimentacion núm. 1,463 de 11 de junio pías debe destinar a tal objeto. 
de 1901 articulo 1.- i 8.°, están obligados El total de metros cuadrados por pavi
a cubrir en la Alameda un octavo i en las mentar es de un millon ciento ochenta i 
demas calles un cuarto del valor del pavi- un mil quinientos trainta i tl'6S que se des
mento, lo que da trescientos seten~ i tres componen asl¡ 
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130,429 puedo aceptarlo. Creo firmemente que la 
Municipalidad de Santiag') va a hacer una 

842.500 obra que, léjos de ser beneficiosa, será 
208,MO altamente perjudicial i nociva para la ciu .. 

----- dad. Nuestra Municipalidad, a pesar de 
Total de metros...... 1.181,533 no poseer sino recursos mui limitados, 

siendo una corporacion bastante pobre, va 
El señor MONTT .-Como el proyecto a concentrar todos los fúndos de que puede 

se ha repartido imp¡'eso i nos queda poco destinar a la pavlmentacion en una pe
tiempo, creo que valdría la pena aprove- quei1a parte de la ciudad, dejando al resto 
charlo en diseutirlo, suprimiendo la lec- en la situacion lastimosa en que hoi se 

Con asfalto de Trinidad ..... . 
Con adoquinado de piedra con 

base de concreto ......... . 
Con macadam ............. . 

tura. encuentra. 
El señor LAZCANO (Presidente).-Va La Municipalidad de Santiago con una 

a darse lectura entónces a la parte disposi- renta anual de un millon setecientos mil 
tiva del informe de la Comisiono pesos, mas o ménos, pretende pavimentar 

El señor PRO-SECRETARIO.-Dice el la ciudad con asfalto de Trinidad, tal como 
proyecto de acuerdo: lo han hecho unas pocas ciudades, opu ... 

«Articulo 1.0 El Senado, en uso de la lentas, entre las cuales la ménos rica tal .. 
atribucion que le confiere el articulo 1. o de vez es de la Buenos Aires, que tiene 
la lei número 378, de 14 de setiembre de veinte millones de pesos de renta anual. 
1896, apmeba el acuerdo celebrado por La Municipalidad quiere empezar por 
la Municipalidad de Santiago en seslon pavimentar en el centro de la ciudad en 
de 20 de noviembre de 1903, ratificado en un área de ciento treinta mil metros 
sesion de 30 del mis!ll0 mes i afio, para cuadrados, i para conseguirlo va a in
contratar un empréstIto hasta por la su- vertir todos los recursos con que pue
ma de un millon doscientos cincuenta i un de contar para este ramo del servicio 
mil seiscientos pesos emitiendo bonos que públi.:o. Esto se desprende de las disposi .. 
ganen seis pOI' ciento de interes i nos por ciones que, naturalmente sobl'e los datos 
ciento de amortizacion acumulativa al suministrados por la Municipalidad, ha 
año, destinado a pagar la cuota que le 0onsignado en su informe la Uomision de 
corresponde en el valol' dll las propuestas Hacienda. 
públicas aceptadas por la eorporaeioll pa- El empréstito que se trata de levantar 
ra pavimentar con asfalto de Trinidad es, si no me me equivoco, de un millon 
una parte de las calles de la ciudad de ochocientos mil o mas pesos i el servi
SantIago. cio de este empréstito importa ciento 

Articulo 2. 0 Del producto de la contI'Í- d 'Jce mil pesos al año. La conservacion 
budon de vehtculos ~e depositará anual- del pavimento de asfalto requiere, como 
mente en el Banco de Chile. a la órden lo observaba en la primera hora de la se
del primer alcalde de la MUllicipalidad i sion, un mlnimo anual de un peso por me
del contratista la cantidad que sea nece- tro cuad¡'ado. En el libro a CJue me refe
saria para el servicio de intereses i amor- 1'1 anteriormente, que contiene informa
tizaciones de este empré~tito. ciones de notables injenierus franceses e 

Sala de Comisiones, 20 de jUllio de 1904. ingleses, se dice a ese respecto lo si
--Comelio Saavedra. -- José Tocornal.-Pe- guiente: 
dro Monlt». "El asfalto de 0,0& metro, colocado sobre 

El señor LAZCANO (Presidente)- En betun de cimiento de 0.15 metro (espeso
discusion jeneral el proyecto de acuerdo. res colocados en la ciu~ad de ~ari~ para 

¿Algun señor Senador desea usar de la las calles de circunvaJaclOn ordmarla) se 
paiabra? paga el metro cuadrado a 19 francos 50 

El señor REYES.-- Pido la palabra, se- céntimos, el mantenimientl) de esta su~ 
ñor Pre~idente. perficie, por metro cuadrado i por un año 

El señor LAZCANO (Presidente).-- Tie- despues. de veinte mes~s de mantenimien-
ne la palabra Su Señorla. to gratmto, cuesta a laclllrlad dos francos». 

El señor REYES.-No sé por qué, se- «En las calles escepcionalmente trafica-
ñor Presidente, me parece ver en la at- das, como las calJes de Richelieu, Saim 
mósfera de esta Sala la aceptacion de este Honore. etc., el asfalto colocado a 0.06 
proyecto. metro de espesor sobre O m. O de betun, 

Debo manifestar que siento vivamente, se paga el metro superficial a 23 francos». 
esta impresion, porque, por mi pa:.-te no El precio de mantenimiento es el mismo 
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que para las otr'as calles; o sea por metro tos de manera tal, que si los hiciera un 
dos francos). particular mereceria que se le calificara 

En otra parte se espresa que el mante- de desatentado. 
nimiento del metro cuadl'ado importa dos Si la Municipalidad de Santiago tiene, 
francos noventa centésimos. aunque no los tiene todavfa, va a tenel' dos-

El seiíor MONTT.-¿c\l ailo? cientos mil pesos para subvenir a estos 
El SerlOl' HEYES.-AI afio, seflOr Se- gastos, debe procurar a ;-;u vez pavimen-

nador. tal' la mayor estension de tel't'cno que pue-
Si la conservacion del metl'O cuadrado da atender ccn su presupuesto, i esto con. 

de asfalto sea de Trinidad o de otra clase sus propios recul'SOS, '3n condiciones mo
importa dos francos en paises que tie- destas i 110 tomar por modelo pueblos mas 
nen asfalto en su propio suelo o en las ricos, no pretender colocarse al nivel de 
vecindades, dehemos calcular que entre Paris o Buenos Ail'es, quo pueden aten
nosotros, donde no existo esa materia, del' sus necesidades, uti¡;zandn todos los 
costam mas caro todavía. adelantos modernos. 

La l\Junicipalidad de Salltingo espel'a, Si el empréstito se pidiera para arreglar, 
segun el informe do la Comision del Se- en la forma mejor que so pudiera, toda 
nado, que el pr'oducto de las patentes de la ciud'ld i no solamente para atender al 
carruajes alcance a doscientos mil peso~. Si servicio de algunas de sus calles princi
de estos doscientos mil pesos descontamos pales, que es donde vive la jente aristocrá
los ciento doce mil que importa el servicio tica, tal vez lo consideraria aceptable. Pero 
del empré:'ltito, resulta que solo quedarán gastar el dinero de todos los contI'ibuyen
ochenta i ocho mil pesos para atendel' a tes ell unas pacas cuad J'aS , dejando el 
la consel'vacion de 103 130,000 metros resto de la ciudad instl'ansitable me pare· 
cuadrados, la que, como he dicho, impar- ce una soberana injusticia; i si yo tuvier:l 
ta ciento treinta mil pesos. Do manera trescientos votos daf'Ía los trescientos en 
que faltarán mas de cuarenta mil pesos contra de un pl'oyecto semajante. 
para completal' la süma que requiere dicha No considero justo, no considero cuer'do 
conservacion. Se ve que no exajero los proceder así, es a!gq que asemeja un ca~ 
cálculos pues supongo que d03 francos pricho. 
equivalen a un peso, i es sabid,) que, re- Ahora, que el asfalto es un pavimento 
presentan algo mas. ele lujo, es cosa que la reconocen todos. 

Entónces ¿qué le quedará a la Munici- (,Herno:,; hablado en el CUl'SO ele esta 
palidad para aten,ler a la pavimentacion obra, dice el autor del libro a que ántes he 
del resto qe la ciudad'? Yo !lO sé con qué aludido, de la aplicacion especial d01 asfal
podrá atenrler las necesidades de las otJ'aS to comprimido 31 pavimento, porquo hasta 
nueve décimas partes de la ciudad, que, el presento la ospel'ioncia no so ha hecho 
como decia el honorable Senador ele Li- silla de un modo bastant'3 tfmido. El pre
nál'es son no.minales, por mas que corres cio relativdmente elevado de este sistema 
pondan a la CIUdad ofiCIal, pues su número hace de él necesariamento un objeto de 
es en realidad bastante mayor. Pero entl'e lujo, salvo en ciortos casos, en quo su uti~ 
tanto la poblacion se estionde en un 3spa- lidad práctica es incontestablo, como pOr' 
cio considerable que será menester aten- ejemplo, en las gmnues estaciones de los 
del' de alguna manera, pues no será justo camillos de fierro». 
dejarlo an un barrial permanente. 

Por oso, sin entrar a considerm'las ven ,(En la estacion del camino de fielTo de 
tajas que pueda tener el asfalto Trinidad. Lyon a Pal'is se ha colocado há una doco
lo que debemos VOl' es si la Municipalidad ná de aflOs el pavimento en que se hace 
se encuentra en situacion de hacer Ivs el servicio de las cOT'rede¡'as, Ulla capa de 
gastos quo demande esta clase de pavi- asfalt,) comprimido do (res centímetros de 
mentacion. esposor». 

¿Un hombre pobre, si piensa i calcula «Mas abajo, agl'oga 01 mismo autor, 
bien, puede tomar como modelo pam sus hace ya mas de veinte aflOS Sl~ hizo un 
gastos ordinarios lo que gaste un hombre trabajo semejante en la Guardia del Norte 
de buena fortuna? No, señor, en lugar de para soportar la cil'culacion de los trici~ 
usar paño de Lyon debe usar otra tela mé- elos. El resultado ha sido el mismo». 
nos ca/'a para su vestido. De lo cu~l resulta que este asfalto no se 

Aquí queremos proceder de una manera usa en Francia, sino como un artículo de 
diversa i pretendemos hacer ciertos gas- verdadero lujo. 
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Ese es el hecho, es un artículo de lujo ¡ permitir ese lujo, i entónces se sabrá si 
aun para Paris en cuyas vecindades, abun- es bueno para ellas el asfalto Trinidad. 
da este articulo; i nosotros los habitantes) Pero no lo bagamos sin haber hecho pre
de Santiago, de esta embadurr,ada ciudad, viamente 10:3 esperimentos indispensables. 
queremos darnos ese lujo para unas cuan- Una de lus primeras condiciones de la 
tas calles centrale~, dejando en un lodazal accion del Sonado es la de vijilar por la 
todo el resto! buena inversion de los empréstitos mu-

Ahora, senor Presidente ¿por qué no nicipales, cuando se le pide que los au
se comer.zaria por hacer primero algunas torice. 
esperiencias qur, es el procedimiento ob· No quiero leer por no fatigar al Senado 
servado en Paris i en Buenos Aires? lo que dicen distinguidos injenieros eu-

En esas ciudades se entrega a los con- ropcos sobre los inconvenientes del pavi
tratistas un retazo de terreno para que se mento de asfalto, aun en las calles per
haga la esperiencia sin costos para las fectamente horizoiltales; son de tal natu
municipalidades, i solo despues de espe- raleza que producen una queja jeneral 
rimentado debidamente, se autoriza la entre los conductores de vehículos. 
obra, se cierra el contrato. Si así se lo hi- Ahora, ¿cómo vamos a emplear ese pavi
ciera entre nosotros, yo no tendria lncon- mento en una ciudad como Santiago, que 
venientes para aceptar el procedimiento. tiene una considerable pendiente? 

Pero aquí parece que la Municipalidad No habria sido del caso que se hubiera 
de Santiago ha encontrado la última pa- hecho de antemano algun esperimento 
labra de la ciencia, i no hace esperiencias para ver si era aplicable a esta ciudad? 
preliminares a pesar del mal resultado que Me observaba un honorable Senador 
han dado los ensayos de otros pavimentos dlir'ante la suspension de la sesion, que se 
en diversas épocas. hacia ese pavimento de tal manera que la 

En tiempo que era Intendente de Santia- superficie ocupada por él no quedara res· 
go el justamente lamentado serlOr Vicuüa baladiza. Talvez el asfalto admita una 
Mackenna, se ensayó el macadam en la capa superficial de algunas sustancias que 
calle de MOl'andé. evite este inconveniente; pero ignoro por 

El señor MAC-IVER.-Creo que fué.en completo si la Municipalidad haya estipu-
tiempo de los Valdes Vijil. lado su uso en el contrato para el asfalto 

El señor REYES.-Sea como fuere, el Trinidad. 
hecho fué que ese pavimento no dió buen 1 aun cuando lo hubiera estipulado, me 
resultado. Despues se ha ensayado el parece que no daria resultado en calles de 
adoquin de madera, primero en la cuadra pendiente tan precipitada como las de San 
contigua a los Tribunales de Justicia i en tiago. 
seguida en la calle de Morandé i del Es- Por otra parte, como decia en la primara 
tado, últimamente en la del Dieciocho; to- hora, este pavimento de asfalto requiere 
do esto con un gasto subidisimo, i sin em- un riego excesivo durante el día i en abun
bargo los resultados han sido detestables, dancia i un esmero consid'wuble en re
i los trabajos i el dinero se han perdido. parar cualquier desperfecto para que no 

Sin ombar¡;o ¿ahora la Municipalidad tome mucho cuerpo. Estas cosas ¿puede 
no necesita hacer nuevas espericncias í esperarse que se hagan aquí, donde vemo~ 
contrata de antemano una clase de pavi- en los adoquinados que si falta un adoquin 
mentacion sumamente cara i sin saber se queda siempre así el pavimento per • 
qué resultado le dará? secula seculorum sin que a nadie se le ocu-

¿Qué habria sucedido si en tiempos pa- rra reparar el daño? 
sados la Municipalidad, ántes de emp,'en- Si la Municipalidad de Santiago gastara 
del' un trabajo en grande escala, sea de unos cuantos pesos por cuadra al año en 
macadam, sea de otra materia, no hubie- reparar los desperfectos del pavimento, es 
1'a procedido a hacer previamente los es- seguro que éste quedaria siempre en buen 
perimentos l'espectivo~? El fracaso habrja estadu; lo que no pasa. Esto tiene alguna 
sido estrepitoso. esplicacion en la misma escasez de recUf'-

Pues a eso mismo se puede llegar hoí sos de que puede disponer la Municipali
por lanzarse inconsideramente a una pa- dad; pero hai tambien demasiada incuria 
vimentacion de efect0s desconocidos 811 para hacer las cosas. 
Santiago, invirLiéndose en ella dos millo- Lo que es el riego especial que se ne
nes de pesos. Hágase al ménos la espe- cesita para la conservacion del asfalto no 
riencia; sépase si nuestras calles pueden se haria entre nosotros; i si se lo hace es 
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en ciertas condiciones en que no sirve taria un millon de pesos. ¿Se concibe que 
pal'a nada. pudiera hacerse el pavimento con un millon 

Este pavimento seria entre nosotros un doscientos mil pesos si solo la conserva
artIculo de lujo i ántes de usar articulas cion importara un millon de pesos? 
de lujo debe atendl3rse a las necesidadAs El set10r REYES.-Yo espresé que la 
jenerales en proporcion modesta atendi- conservacion importaria un peso por me
dos los recursos. tro; de modo que en ciento treinta mil me-

Como decia al empezar a hablar, si este tras se gatarian ciento treinta mil pesos 
empréstito se pidiera para atender por por año. 
igualo en su ma:-or parte el pavimento El señor MONTT. - Decia Su Señorla 
de toda la ciudad yo no tendria inconve- que la conservacion importa dos francos 
niente para autorizarlo, esperando que al i esto, segun el cambio de moneda, equi
ménos ast so le diera buena inversion; vale a un peso veinte centavos. Pero acep
pero para proporcionar un articulo de lujo to que solo importe la conservacion ciento 
a una pequeña parte de la ciudad, deján- treinta mil pesos por año. En cinco afios 
dose el resto en el fango tradicional, no le son seteci¿ntos oc.;henta mil pesos i solo 
doi por mi parte de ninguna manera mi quedarian entónces al contratista quinien
consentimiento. Creo de mi deber negar tos mil pesos por la construccion oel pa
un empréstito al que se daria una inver- vimento. Con esta cantidad no puede ha
sion inadecuada i completamente injusti- cersa ni un adoquinado de piedra con 
ficada. concreto. El asfalto Trinidad vale mas de 

Lo es puesto será suficiente como fun- quinientos mil pesos. 
damento de mi voto. De modo que si en el un millon doscien-

El señor MONTT.-Pido la palabra, se- tos mil pesos está el importe de la cons-
nor Presidente. truccion i conservacion del pavimento i 

El señor LAZCANO (Presidente}.-Tie- cuesta tanto la construccion es evidente 
ne la palabra, Su Señorla. que no puede costar la conservacion lo 

El señor MONTT.-He prestado mucha que dice el honorable Senador. 
atencion a las observaciones del honora- El seflOr REYES.- He tornado el elato 
ble Senador por Santiago porque creo que de los libros que se han escrito sobre la 
cuanto puede decirse en contra de este materia. 
proyecto se halla condensado en las ob- El señor MONTT.-Sobre los tratados 
servaciones de Su Señorla;-i siento decir está el hecho. Estp. contratista dice: yo 
que léjos de debilitar mi conviccion en con- bago el pavimento i lo conservo por tal 
tra de esta pavimentacion, la han robuste- precio. ¿Puede entónces establecerse que 
cido aun mucho mas. la conservacion vale la cantidad que espre-

Yo reconozco que solo el interes público sa el señur Senador por Santiago? Nó. 
han movido al honorable Senador a hacer Se me ha dicho aqut, ántes de entrar a 
sus obs3rvaciones,-i no creo que pueda la Cámara, que la conservacion se hace 
decirse algo mas;-,pero el exámen tran- por diez centavos al año. El dato uo me 
quilo de las objeciones propuestas por Su consta; pero lo he oido en el cuarto in
Señorla, - manifiesta en este caso que nada termedio. 
mas habria que decir contra este proyecto. Corno observacion jeneral, debo hacer 

Ob8ervaba Su Señorla tIue los gastos de una consideracion. 
conservacion del asfalto, segun el docu- La lei confia a las municipalidades el 
mento que leia, debían estimarse en dos cargo de atender a la pavimentacion de la 
francos i aun dos francos i noventa i cinco ciudad. Ahora. para llevar a cabo esta 
céntimos por año en cada cuadra; que pavimentacion, necesita el acuerdo del Se
pavimentándose ciento treinta mil metros nado. ¿Sobre qué debe versar este acuer
costaría la conservacion casi el total de la do? Es claro que para otorgarlo no tene
contribucion. mas que fijarnos en los detalles de la obra 

Para probar yo que este dato no es exac- que se va a efectuar, sino en considera
to me bastará una refleccion El pavimento ciones jenerales. La Municipalidad de 
de loe;; ciento treinta mil metros se hará Santiago necesita reformar el pavimento 
por un millon doscientos mil pesos i el con- de la ciudad, que en realidad necesita re
tratista se obliga sin remuneracion alguna forma; esto lo reconflce el honorable Se
a conservarlo en buen estado durante nador. Tambien reconoce Su Señorla que 
cinco añQ$. Si costara la conservacion dos- esto no puede hacerlo la Municipalidad 
cientos mil pesos al año, en los cinco cos- con ias entradas ordinarias, sino que ne-
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cesita levantar un empréstito. Estas son 
las consideraciones capitales en que debe 
fundar su acuerdo el Ilustre Senado. 

La idea de destinar este empréstito a 
pavimentar toda la ciudad daria un re
sultado que no seria satisfactorio i que no 
justificaria la aprobacion del Senado. Ha
biendo un millon doscientos mil metros 
por pavimentar ¿Qué pavimento podria 
hacerse que no costara mas de un peso el 
metro? Apénas podria hacerse de piedra 
de rio; ¿i seria posible que fuéramos a 
pavimentar la ciudad con piedra de rio? 

Debemos, pues, eliminar la idea de que 
con un millon doscientos mil pesos se 
puedan pavimentar un milloll doscientos 
mil metros. 

En el caso de que se trata la Munici
palidad se propone hacer primero la pa
vimentacion del centro de la c i u dad, 
continuar en seguida con la parte de los 
alrededores del centro i despues con los 
suburbios. 

El señor REYES.-Algo de eso va a 
hacer. 

El señor MGNTT.-Su Señorla, el ho
norable Senador por Santiago, creia que 
no era equitativo pavimentar primero el 
centro, porque la contribucion de paten
tes la pagaban todos los habitantes de la 
ciudad. Pero, la parte que se va '-1. pavi
mentar no es la parte destinada a las ha
bitaciones, sino la destinada al comercio. 

Esta parte del comercio es concurrid::t por 
todo el mundo, i en cierto sentido es mas 
aprovechada por la jente de ménos fortu
na que por la de mas fortuna. La jente de 
mas recursos tiene puntos especiales de 
diversion; miéntras que la jente de ménos 
recursos aprovecha la parte del centro para 
sus distracciones. 

La otra parte que se va a pavim.,ntar es 
el camino a la estacion, que tambien es 
usado por todos los habitantes de la du
dad, i no puede decirse que sirva solo a 
unos pocos. 

Yo acompaño al honorable Senador en 
que la Municipalidad no se detenga en 
esta parte d~ la ciudad, i con el sobrante 
de la contribucion de patentes pueda aten
der poco a poco al pavimento dd resto de 
la ciudad. 

Yo habia pedido el dato referente al 
costo del adoquinado con base de concreto; 
pero no lo he obtenido, i como ha llegado 
la llOra, convendria dejar pendiente este 
negocio. 

El señor LAZCANO (Presidente).
Podria contÍllUar Su Señorla en la sesion 
próxima. 

Se levanta la sesion. 
Se levantó la sesion. 

EDUARDO L. HEMPEL, 
J efe de la Redaooion • 
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